
 

Новая «нефть» Сибири
— туризм —

В последние несколько лет реги-
оны Сибири становятся все более 
востребованными в качестве ту-
ристических территорий. Участ-
ники рынка отмечают увеличение 
потока гостей, большое коли-
чество заявляемых инвестора-
ми проектов, а также растущую 
на этом фоне роль федерального 
финансирования и господдержки.

За неполный прошлый год число 
туристических поездок по России по 
сравнению с аналогичным прошло-
годним периодом возросло на 16% (по 
данным ежегодного исследования 
внутреннего и въездного туризма за 
11 месяцев). По предварительной ин-
формации, по итогам 2023 года число 
таких поездок превысит 170 млн. Ре-
зультатом исследования стал россий-
ский туристический рейтинг, в число 
лидеров вошли и сибирские регионы. 
Алтайский край занял в нем восьмое 
место, Новосибирская область — 11-е, 
Красноярский край — 21-е, Иркутская 
область — 26-е, Омская область — 29-е  
и Кемеровская — 30-е. Республики Ха-
касия и Алтай вместе с Томской обла-
стью оказались в шестом десятке об-
щего рейтинга, а Республика Тыва — 
на 84-м месте.

Составители рейтинга отметили 
брендовые места Сибири — нацпарк 
«Красноярские Столбы», природ-
ный парк Ергаки и маршрут «Енисей-
ская Сибирь» в Красноярском крае, 
горнолыжный кластер «Шерегеш» в 
Кузбассе, а также рост рейтинговых 

позиций Хакасии. Другое исследо-
вание от «Яндекс путешествий», под-
тверждая в целом популярность си-
бирских лидеров туристического 
рейтинга, в 2023 году ставило на тре-
тье место Республику Алтай.

Омская вертикаль
Самый западный регион Сибирско-
го федерального округа старается со-
четать федеральные бюджетные ре-
сурсы с активностью сельских тер-
риторий и муниципальных образо-
ваний. По информации областно-
го минкульта, в конкурсном отбо-
ре Минэкономразвития РФ Омской 

области выделено более 92 млн руб. 
на развитие туристической инфра-
структуры. А господдержка в разме-
ре более 37 млн руб. позволила за-
планировать до конца 2024 года про-
движение омского сельского туриз-
ма (проекты «Сладово», «Малинки-
но», «Алексеевская благодать» и база 
отдыха и агротуризма «Баженовские 
просторы»). В то же время муници-
пальными образованиями Омской 
области в 2023 году было разработа-
но 11 новых туристическо-экскурси-
онных маршрутов, а всего по итогам 
2023 года такие маршруты посетили 
около 35,5 тыс. туристов.

«В 2023 году началась реализация 
проекта „Омская область — регион 
впечатлений“, что позволило охва-
тить туристов из Новосибирской и Тю-
менской областей»,— рассказывает 

замминистра региональной поли-
тики Ольга Боровская. По ее словам, 
наиболее востребованными среди 
туристов оказались Пять озер и озеро 
Эбейты, а также село Екатерининское 
в Тарском районе.

Ходите на болота
На первый взгляд, география Том-
ской области не столь привлекатель-
на для туризма, как территории бо-
лее южных регионов. Поэтому здесь 
можно было бы ожидать преимуще-
ственное развитие направлений, 
не ориентированных на природ-
ные достопримечательности. Отча-
сти это подтверждается информаци-
ей комитета развития внутреннего 
и въездного туризма департамента 
экономики Томской области о росте 
культурно-познавательного, собы-
тийного, этнографического, эколо-
гического, оздоровительного, спор-
тивно-развлекательного и других 
видов туризма. Большая же часть ту-
ристов приезжает в Томск — это ос-
новная точка входа в регион.

Однако Томская область находит 
новые форматы — по словам предсе-
дателя комитета Ирины Лахтионо-
вой, перспективным направлением 
для развития регионального туризма 
является болотинг. «Васюганские бо-
лота, одно из самых больших болот 
в мире, большей частью расположе-
ны на территории Томской области 
и включены в предварительный спи-
сок объектов Всемирного наследия 
ЮНЕСКО»,— объясняет она. 

В результате туристический по-
ток Томской области ежегодно по-
казывает рост — в 2023 году он пре-
высил 484 тыс. поездок, на 15% боль-
ше, чем в 2022 году. При этом объем 
оказанных услуг туристической от-
расли растет опережающими темпа-
ми, увеличившись на 24,9 %. «Объ-
ем средств, выделенных на разви-
тие туризма, в областном бюджете в 
последние три года вырос более чем 
в четыре раза, подчеркивает Ирина 
Лахтионова. По ее словам, сегодня 
инициатива развития регионально-
го туризма в большей степени при-
надлежит государству. Предприни-
матели готовы инвестировать соб-
ственные средства в инфраструктур-
ные проекты туризма только при ус-
ловии государственных гарантий и 
субсидий. 

Транссибирские амбиции
Власти Новосибирской области счи-
тают возможным развитие отрасли 
по различным направлениям тури-
стической деятельности. По словам 
министра экономического разви-
тия региона Льва Решетникова, кон-
курентными преимуществами обла-
сти являются потенциал разнообраз-
ных видов туризма и создание мно-
жества точек притяжения, ориенти-
рованных практически на любые 
группы потребителей. 

В прошедшем году семи райо-
нам области были выделены субси-
дии на создание условий для разви-
тия туризма в размере 44,9 млн руб., 

а объем государственной поддерж-
ки на развитие внутреннего и въезд-
ного туризма составил 44,2 млн руб. 
По федеральному проекту «Разви-
тие туристской инфраструктуры» 
в прошлом году добавилось еще 
200,6 млн руб., из них средства феде-
рального бюджета — 192,6 млн руб. 
Такие инвестиции приносят резуль-
тат: по данным Росстата, в 2023 году 
турпоток в Новосибирскую область 
составил 2,8 млн поездок, что на 52% 
больше, чем годом ранее, против ро-
ста в 16,7% в среднем по России, а 
объем платных туристических услуг 
вырос до 17,9 млрд руб. Это позволи-
ло региону по ряду показателей за-
нять первые места в СФО. К числу 
инструментов продвижения реги-
ональное министерство экономи-
ческого развития относит участие в 
крупных туристических выставках, 
организацию информационных оз-
накомительных туров, а также при-
ем съемочных групп федеральных 
тревел-шоу.

Лев Решетников, говоря о попу-
лярных локациях Новосибирска, 
называет Новосибирский государ-
ственный академический театр опе-
ры и балета (НОВАТ), спортивные 
комплексы ЛДС «Сибирь», «Локомо-
тив-Арена», а также природные до-
стопримечательности, включая Об-
ское море (Новосибирское водохра-
нилище). В числе же перспективных 
направлений он называет также ме-
дицинский, научный и 
промышленный туризм.

Сибиряки активно кредитовались в прошлом 
году и сохранили этот настрой в нынешнем. 
Суммарный портфель кредитов населения 
Сибирского федерального округа по итогам 
января 2024 года превысил 3,8 трлн руб., сле-
дует из статистики ЦБ. В сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года рост соста-
вил 24%. На фоне восстановления потреби-
тельского спроса в розничном кредитовании 
эксперты говорят о перегреве рынка. Высо-
кая динамика выдачи стимулирует регулятора 
к ужесточению денежно-кредитной политики, 
что в перспективе может привести к сниже-
нию спроса на кредиты. Поэтому уже по ито-
гам 2024 года представители рынка ожидают 
замедления темпов роста кредитования на 
фоне повышения ключевой ставки. 

— финансы —

Бурный старт
За первый месяц 2024 года объем вы-
дачи потребительских кредитов фи-
зическим лицам в Сибирском феде-
ральном округе составил 193,3 млрд 
руб. (в том числе 29,1 млрд руб. ипо-
теки), следует из отчета Центробан-
ка. Это на 21% больше, чем за анало-
гичный период 2023 года (159,6 млрд 
руб.). Таким образом, суммарный 
портфель кредитов населения СФО в 
январе 2024 года превысил 3,8 трлн 
руб. (в том числе 1,9 трлн руб. ипоте-
ки), что на 24% больше, чем в тот же 
период годом ранее.

Высокая динамика рынка кре-
дитования прошлого года во мно-
гом была обусловлена низкой базой 
2022 года, когда в его начале на фо-
не геополитической ситуации и по-
вышения ключевой ставки Центро-
банка до 20% кредитная активность 
граждан резко упала, объясняют 
аналитики. Затем последовал про-
цесс восстановления, который про-
должился и в 2024 году. Ужесточение 
Центральным банком политики ре-
гулирования сегмента потребитель-
ского кредитования пока не смогло 
сократить темпы наращивания кре-
дитного портфеля граждан. Возмож-
но, это произойдет в сроки большие, 
чем рассчитывал регулятор. 

«Тем не менее на данный момент 
есть факторы, обеспечивающие рост 
кредитования. «Во-первых, спрос насе-
ления на займы оставался крайне вы-
соким весь прошлый год. Во-вторых, 
банки были серьезно заинтересова-
ны в высокодоходном розничном кре-
дитовании»,— комментирует канди-
дат юридических наук, доцент юри-
дического факультета Финансового 

университета при правительстве РФ 
Кырлан Марчел. Эффект оказывают и 
меры правительства по стимулирова-
нию отечественного производства то-
варов и услуг, считает со своей сторо-
ны доцент департамента стратегиче-
ского и инновационного развития фа-
культета «Высшая школа управления» 
Финансового университета Михаил 
Хачатурян. В то же время рост объема 
ссуд населения, по его мнению, свя-
зан с определенным падением уров-
ня жизни.

Наибольший объем выдачи кре-
дитов в январе 2024 года пришел-
ся на Новосибирскую область — 
35,9 млрд руб. (+23,15%). В Красно-
ярском крае он составил 34,9 млрд 
руб. (+17,4%), в Иркутской области — 
28,8 млрд руб. (+19,5%), в Кузбассе — 
27 млрд руб. (+20%), в Омской обла-
сти — 20,6 млрд руб. (+23,3%), в Том-
ской — 11,7 млрд руб. (+20%). Меньше 
всего было выдано займов жителям 
республик Тыва — 6 млрд руб. (дву-
кратный рост), Хакасия — 5,6 млрд 
руб. (+20,7%), Алтай — 2,1 млрд руб. 
(+18,1%). По данным банка ВТБ, среди 
сибирских регионов в топ-3 по объ-
ему выданных кредитов в 2023 го-
ду также вошли Новосибирская об-
ласть (100 млрд руб.), Красноярский 
край (52 млрд руб.) и Иркутская об-
ласть (44 млрд руб.). «В целом по Си-
бири основной объем кредитов при-
ходится на ипотеку (48%) и кредиты 
наличными (46%), при этом структу-
ра выдач меняется от региона к реги-
ону»,— отмечают в банке.

Маленький, да удаленький
Вместе с тем в 2024 году на сибир-
ском рынке растет доля кратко-
срочных кредитов (с 2,44% в дека-
бре 2023 года до 3,45% в январе), со-

общили „Ъ — Экономика региона“ в 
АО «Свой Банк» (Группа IDF Eurasia). 
На такую динамику повлияли два 
фактора. Во-первых, это макропру-
денциальные меры Банка России: 
на четвертый квартал 2023 года и 
первый квартал 2024 года регуля-
тор ввел ограничения на кредиты со 
сроком возврата более пяти лет: те-
перь их доля в объеме предоставлен-
ных банками потребительских кре-
дитов не должна превышать 5%. 

Кроме того, после резкого (бо-
лее чем в два раза за 2023 год) повы-
шения ключевой ставки выросли и 
ставки по займам. «Кредитные ор-
ганизации не могут обеспечить се-
бя более дешевым фондировани-
ем и предложить населению креди-
ты по более привлекательным став-
кам. Поэтому клиенты стремятся за-
нимать менее крупные суммы и на 
меньший срок, чтобы платеж был 
посильным, а они могли быстрее 
расплатиться с кредитом»,— отме-
чает заместитель директора депар-
тамента развития розничного биз-
неса АО «Свой Банк» Вадим Шамин.

По данным ЦБ, за январь 2024 го-
да средние ставки по краткосроч-
ным розничным кредитам выросли 
до 23,01% (+1,98% по сравнению с де-
кабрем), а долгосрочные — до 17,5% 
(+3,88% по сравнению с декабрем). 
Согласно протоколу февральского 
заседания Банка России, в ближай-
шее время продолжится подстрой-
ка ставок под ужесточение денежно-
кредитных условий, а значит, став-
ки по кредитным продуктам продол-
жат расти дальше.

Охлаждение и замедление
В целом в течение 2024 года аналити-
ки ожидают дальнейшего снижения 
динамики кредитования, в кратко- 
срочной перспективе — если не 
спада, то замедления темпов при-
роста. Как отмечает Банк России, 
пока на кредитный рынок сильное 
влияние оказывают льготные про-
граммы, пользующиеся спросом у 
заемщиков, в результате чего сей-
час наблюдается более слабая ре-
акция рынка на меры регулятора, 
чем ожидалось (в сегменте потреб-
кредитования в целом по России по 
итогам января 2024 года отмечался 
прирост 0,8%). Впрочем, позднее та-
кая картина может привести к бо-

лее выраженному охлаждению кре-
дитной активности, считает Вадим 
Шамин. «С ростом цен и ставок по 
кредитам, когда становится слож-
нее решиться на дорогую покуп-
ку, население переходит к сберега-
тельной модели поведения, но это 
постепенный процесс, а не резкий. 
Потребительский спрос ограничи-
вается, но пока все же остается на 
высоком уровне. Фактически ры-
нок только начинает реагировать 
на ужесточение денежно-кредит-
ной политики»,— полагает он.

В летний период может прои-
зойти некоторое увеличение выда-
чи кредитов — в преддверии сезо-
на отпусков. Но если объем займов 
значительно вырастет, это снова бу-
дет стимулировать регулятора к уже-
сточению денежно-кредитной поли-
тики, что в перспективе опять при-
ведет к снижению спроса на креди-
ты, полагают аналитики. В целом и 
макропруденциальные меры регу-
лятора, и более строгая политика 
кредитных организаций направле-
ны на предотвращение рисков фи-
нансовой системы, на «оздоровле-
ние» рынка кредитования, считает 
Кырлан Марчел. Сегодня кредитова-
ние заемщиков с уже существующей 

высокой долговой нагрузкой суще-
ственно ограничивается. За счет 
усиления мер по оценке риска и 
механизмов скоринга снизят объ-
емы выдачи займов банки, заинте-
ресованные в предоставлении кре-
дитов наиболее надежным и плате-
жеспособным клиентам. По оцен-
ке эксперта, нынешний год станет 
периодом охлаждения после «золо-
той лихорадки», российские бан-
ки не смогут обновить рекорды по 
чистой прибыли, а «факторы, кото-
рые ранее обеспечивали и поддер-
живали высокую прибыль сегмен-
та в прошлом и настоящем, к кон-
цу года перестанут действовать, и, 
вероятно, число игроков на рынке 
сократится».

Впрочем, в 2024 году на потре-
бительскую арену могут выйти ав-
токредиты и обеспечить до 20% все-
го кредитного портфеля. Отмечает-
ся, что данный сегмент рынка по-
прежнему характеризуется относи-
тельно невысоким уровнем продаж 
по отношению к предыдущим го-
дам. При этом сохраняются спрос 
россиян на автомобили и интерес 
банков, даже несмотря на увеличе-
ние кредитных ставок.

Лолита Белова
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Сибиряки активно кредитовались  
в прошлом году и сохранили этот 
настрой в 2024-м 
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Многие сибирские регионы развивают 
горнолыжный туризм, лидируют  
на этом направлении Кузбасс  
и Алтайский край
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экономика региона

Алтайское здравие
Туристическая сфера Алтайского края тра-
диционно опирается на существующую са-
наторно-курортную базу, что в отличие от 
ряда других сибирских регионов позволяет 
рассчитывать на круглогодичный лечебно- 
оздоровительный спрос. Так, город Бело-
куриха по итогам Всероссийского форума 
«Здравница-2023» в одиннадцатый раз под-
ряд признан лучшим курортом федерально-
го значения. Однако врио начальника управ-
ления Алтайского края по развитию туриз-
ма и курортной деятельности Евгений Ка-
занцев уверен, что край привлекает тури-
стов и своим природным разнообразием. 
«У нас есть как живописные горные пейза-
жи с бурными реками, так и степные равни-
ны с лечебными горько-солеными озерами 
и уникальными ленточными сосновыми бо-
рами»,— говорит он. 

По его словам, регион «разделяется на 
два туристских региона — Степной Алтай 
и Предгорный, каждый из которых облада-
ет своими уникальными особенностями», 
оба имеют свои привлекательные туристи-
ческие дестинации. Так, в границах особой 
экономической зоны туристско-рекреаци-
онного типа «Бирюзовая Катунь», игорной 
зоны «Сибирская монета», туристической 
территории «Белокуриха Горная» построе-
ны  премиум-отель, гостиничный комплекс 
и комплекс шале. При строительстве обеспе-
чивающей инфраструктуры этих объектов 
использовалась государственная поддерж-
ка. По данным Росстата, на которые также 
ссылается чиновник, коллективными сред-
ствами размещения Алтайского края за ян-
варь-декабрь 2023 года воспользовались 
814,7 тыс. человек, что на 10% выше анало-
гичного периода 2022 года. При этом в 2023 
году край посетило около 2,3 млн человек, 
что на 5% выше показателей 2022 года.

Хакасская история с географией 
Хакасия отличается от большинства сибир-
ских регионов сочетанием  разнообразных 
ландшафтов и привлекательных достопри-
мечательностей в пределах транспортной 
доступности. На автомобиле ее можно объ-
ехать едва ли не за день. В Хакасии есть все, 
что может пожелать путешественник: от гор 
и лесов до степей и озер, а также историче-
ские и культурные объекты глубокой древ-
ности. Так, сооружение главной достопри-
мечательности Долины царей — Салбык-
ского кургана — относится к IV веку до н.э. 
«Благодаря совместной работе с минтрансом 
Хакасии в 2023 году приведено в норматив-
ное состояние 96 км дорог регионального и 
межмуниципального значения, ведущих к 
популярным местам туристического пока-
за»,— сообщает руководитель департамен-
та развития туризма министерства экономи-
ческого развития региона Ольга Кузьмина. 
В итоге в прошлом году турпоток в Хакасию 
вырос на 19% к 2022 году и составил 1,5 млн 
туристов, напоминает она, объем предостав-
ленных платных туристических услуг в 2023 
году на 11% превышает показатель 2022 го-
да, а сумма налоговых поступлений от них 
выросла на 24%.

Хотя Хакасия в туристическом рейтин-
ге внутреннего и въездного туризма заня-
ла 63-е место, однако рэнкинг устойчивости 
развития туризма и индустрии гостеприим-
ства в субъектах России по итогам 2023 го-
да поставил республику на 15-е место в Рос-
сии и на второе — среди регионов СФО. Оль-
га Кузьмина объясняет это реализацией мер 
государственной поддержки в сфере туриз-
ма: общий объем средств, выделенных субъ-
ектам малого и среднего бизнеса в целях 
поддержки туристических проектов в 2023 
году, составил 57,3 млн руб. Кроме того, по 
ее данным, в республике с 2022 года вве-
дена форма поддержки региональных тур- 
операторов по возмещению понесенных за-
трат на организацию туров для школьников 
и туристов с ограниченными возможностя-
ми здоровья.

Кузбасс промышленный  
и горнолыжный
Располагая территориями с горами Алтайско- 
Саянской системы, Кемеровская область 
давно позиционирует себя как один из гор-

нолыжных центров страны благодаря рабо-
тающему 43 года спортивно-туристическо-
му комплексу «Шерегеш» в одноименном 
поселке. И в этом году кузбасские власти на-
целились на трансформацию этого горно-
лыжного курорта в объект мирового уров-
ня. В конце прошлого года координацион-
ный совет по развитию туризма в Кузбассе 
подвел итоги работы в 2023 году, отметив, 
что туристический поток составил уже бо-
лее 2 млн посещений (по предварительной 
оценке), и больше всего приезжали в Куз-
басс из Москвы, Новосибирской, Томской, 
Иркутской, Омской и Московской областей, 
Красноярского, Алтайского, Краснодарско-
го и Хабаровского краев. Одним из самых по-
пулярных периодов для Шерегеша традици-
онно выступают новогодние каникулы. Ра-
нее министр туризма Кузбасса Елена Латы-
шенко отмечала, что в этом году на январ-
ских праздниках было зафиксировано 184,5 

тыс. посещений курорта против 173,8 тыс. 
посещений годом ранее. 

В январе правительство Кемеровской об-
ласти утвердило Стратегию развития спор-
тивно-туристического комплекса «Шере-
геш» до 2035 года, которая предполагает 
вложение в него 172 млрд руб. и увеличение 
турпотока на курорт в 2,6 раза — с 1,3 млн по-
сещений в 2022 году до 3,4 млн в 2035. Стра-
тегия декларирует превращение Шерегеша 
в 2035 году в один «из лучших горных курор-
тов не только в России, но и в мире». Ключе-
выми результатами реализации стратегии 
должны стать «разнообразная горная арена 
с трассами на любой вкус», развитие снего-
ходного и мотовездеходного туризма, «но-
вая туристская инфраструктура высокого 
уровня», благоустроенная территория, улуч-
шенные жилищные условия и экология, но-
вые объекты социальной инфраструктуры, 
повышение безопасности и др.

Помимо горнолыжного отдыха, Кузбасс 
заявляет о лидерстве и в других направлени-
ях развития отрасли, в частности, в промыш-
ленном туризме и в событийном. В прошлом 

году Кузбасс получил статус региона-настав-
ника в сфере промышленного туризма на-
ряду с семью другими регионами в стране, 
сообщает областное министерство туризма.

Экологическая столица 
Республика Алтай позиционирует себя как 
«экологическая столица России». Как под-
черкнул в одном из своих постов в соцсети 
«ВКонтакте» министр туризма республики 
Эрчим Сарбашев, «в Республике Алтай осо-
бо охраняемые природные территории за-
нимают четверть площади, все большей по-
пулярностью пользуется экотуризм, поезд-
ки к отдаленным и труднодоступным при-
родным объектам». Одним из них выступа-
ет гора Белуха, которую сервис бронирова-
ния путешествий tutu.ru назвал в числе «се-
ми главных мест силы России». 

По данным республиканского министер-
ства туризма, в прошлом году турпоток со-
ставил 2,64 млн посещений (+5,75% к 2022 
году), пассажиропоток аэропорта Горно- 
Алтайск увеличился на 32% (до 429,3 тыс. пас-
сажиров). В прошлом году он обслужил более 
2,6 тыс. рейсов из 12 городов России. В этом го-
ду в планах аэропорта открыть прямые рейсы 
в Улан-Удэ, Челябинск и Оренбург. Министер-
ство туризма республики подчеркивает так-
же, что налоговые поступления от туротрасли 
(1683 налогоплательщика) в бюджет выросли 
в прошлом году почти на 49% (до 818 млн руб.). 
В 2020–2023 годы 111 субъектов туриндустрии 
получили господдержку на 535 млн. руб. 

Иркутское всесезонье
Высоким турсезоном для Иркутской области 
выступают июль и август, ее власти стремятся 
к всесезонности. Этому будет способствовать 
и новый совместный проект «Пять морей и 
озеро Байкал» с государственной корпораци-
ей «Туризм.РФ», который позволит создать на 
Байкале круглогодичный курорт — для него 
предусмотрены инвестиции в размере более 
30 млрд руб. По словам руководителя агент-
ства по туризму Евгении Найденовой, уже 
сегодня по популярности с летними месяца-
ми могут сравниться февраль и март — время 
байкальского льда. В последние годы, благо-
даря развитию событийного и гастрономиче-
ского туризма, растет спрос на поездки в мае, 
июне, сентябре и на новогодние праздники. 

По оценке госпожи Найденовой, количе-
ство туристских посещений региона за 2023 
год превысило 1,7 млн человек — в их чис-
ле и 55 тыс. иностранных граждан. В резуль-
тате наблюдается рост объема предостав-
ленных платных услуг в туристско-рекре-
ационной сфере, который за прошлый год 
составил 6,2 млрд руб. При этом налоговые 

поступления достигли 1,63 млрд руб. «Мы 
уделяем внимание развитию туристиче-
ской привлекательности не только Байкала, 
но и других точек притяжения в нашем реги-
оне. Так, сейчас в Иркутске приводится в по-
рядок исторический центр города, установ-
лена архитектурная подсветка, обновляется 
туристическая навигация»,— говорит она.

В самом центре страны
Красноярский край обладает особой при-
вилегией — в нем расположен географиче-
ский центр России, около озера Виви в Эвен-
кийском муниципальном районе. Власти 
края позиционируют его как «квинтэссен-
цию всего, что есть в России», с границами 
от Северного Ледовитого океана до Алтай-
ско-Саянской горной страны. Это «обеспе-
чивает высокое климатическое и природ-
ное разнообразие, сосредоточение большо-
го количества» разнообразных природных 
объектов, памятников истории и культуры, 
подчеркивает руководитель агентства по ту-
ризму Красноярского края Тарас Яскевич. 
По его данным, располагая 468 коллектив-
ными средствами размещения, из которых 
272 — классифицированные гостиницы, 
край может принимать до 10  млн туристов 
в год. В 2022 году, по данным Росстата, рост 
туристического потока в Красноярском крае 
составил 20,2% (до 2,04 млн поездок), его тем-
пы в два раза превысили показатели по Рос-
сии (9,8%) и в полтора раза по СФО (14,1%).

Самыми популярными у туристов места-
ми посещений выступают национальный 
парк «Красноярские Столбы» и природный 
парк Ергаки, такие пещеры, как Большая 
Орешная, одна из самых крупных в России 
с длиной ходов более 43 км, плато Путора-
на, которое называют краем тысяч озер и во-
допадов, и многие другие природные досто-
примечательности, с 2020 года возрождает-
ся речной туризм. Тарас Яскевич уверяет так-
же, что Красноярск является «гастрономиче-
ской столицей Сибири», которая «может сме-
ло конкурировать с признанными лидера-
ми в этой сфере — Санкт-Петербургом, Мо-
сквой, Казанью». Претензия на этот статус 
определяется не только числом ресторанов 
и кафе, их в городе 388, некоторые входят 
в списки лучших в России, но и «особенно-
стью местного ресторанного меню». Поми-
мо этого, напоминает руководитель агент-
ства, именно в Красноярске находится един-
ственная в России Высшая школа гастроно-
мии — филиал французского института га-
строномии PAUL BOCUSE, где готовят шеф-
поваров для всей страны.

Игорь Степанов, Игорь Лавренков, 
Кемерово

Новая «нефть» Сибири
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Главным объектом туристического интереса  
в Иркутской области и в значительной степени  
во всей Сибири выступает озеро Байкал

Горнолыжный кластер «Шерегеш» власти 
Кузбасса планируют сделать курортом  
мирового значения к 2030 году
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АВАРИЙ СТАЛО МЕНЬШЕ 
Количество ДТП на дорогах Новосибирской 
области сократилось почти на 16% по срав-
нению с данными на январь-февраль про-
шлого года. Хотя более тяжкие последствия 
аварий остаются характерными для феде-
ральных трасс, большинство мест концен-
трации ДТП находятся в черте областного 
центра — властям Новосибирска рекомен-
довали утвердить план их ликвидации до 
конца марта. 

«Количество дорожно-транспортных про-
исшествий <...> в Новосибирской области за 
два месяца составило 4837 — минус 15,8% к 
аналогичному периоду [прошлого года]. ДТП 
с пострадавшими — минус 1,6% — 299»,— 
такие данные представили в докладах об-
ластного минтранса и ГИБДД.

Глава транспортного комитета заксобра-
ния Валерий Ильенко напомнил, что в 2023 
году, когда ситуация по ДТП была «близка к 
катастрофической» и регион входил в нега-
тивный список в РФ, депутаты приняли ре-
шение ставить этот вопрос на повестку еже-
месячно, пока ситуация не нормализуется. 

По данным, которые озвучил министр 
транспорта и дорожного хозяйства Новоси-
бирской области Анатолий Костылевский, на 
дорогах федерального значения общее чис-
ло ДТП снизилось на 24% по сравнению с на-
чалом 2023 года, погибших в их результате 
зафиксировано на 17% меньше, а раненых 
— на 20%. При этом аварии на федеральных 
трассах по-прежнему отличаются более се-
рьезными травмами у пострадавших. На до-
рогах регионального и межмуниципального 
значения аварий стало меньше на 5,6%, по-
гибших — на 7,7%, а раненых — на 17,7%. 
В Новосибирске произошло 188 ДТП — на 
1% больше, семь человек погибли (столько 
же, сколько и годом ранее), травмы получи-
ли на 2% больше — 241. 

Начальник регионального управления гос- 
автоинспекции Александр Бабенков так-
же заострил внимание на увеличении чис-
ла происшествий, связанных с неудовлет-
ворительным состоянием уличной дорож-
ной сети. Всего на дорогах региона выдели-
ли 66 мест концентрации ДТП, 57 из которых 
находятся на территории областного цен-
тра. Исполняющий обязанности мэра Ново-
сибирска Олег Клемешов заявил, что план 
мероприятий по их ликвидации будет в бли-
жайшее время согласован с ГИБДД и предо-
ставлен в региональный минтранс. Предсе-
датель комитета Валерий Ильенко от лица 
регионального парламента рекомендовал 
городским властям утвердить план до кон-
ца этой недели. 

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
«СОЗРЕЕТ» ДЛЯ УПРАВЛЕНИЯ 
ДОРОГАМИ 
Интеллектуальная транспортная система 
(ИТС) в Новосибирске в 2024 году достигнет 
первого уровня зрелости — к ней подключат 
25% всех городских светофоров. Использо-

вание системы позволит следить за автомо-
билями, снизить число аварий и предотвра-
тить пробки — испытания уже дали положи-
тельный эффект. На ее развитие до 2026 го-
да выделят 500 млн руб. 

ИТС состоит из множества подсистем: 
детекторы видеоконтроля (по всему городу 
их уже более 100 штук) позволяют фиксиро-
вать транспортные средства, динамическая 
транспортная модель помогает мониторить 
и прогнозировать обстановку на дорогах, а 
подсистема светофорного управления — 
корректировать работу светофоров и помо-
гать в управлении транспортными потоками. 
Искусственный интеллект также поможет 
определить марку и номер машины, напри-
мер, находящейся в розыске. Адаптивный 
режим управления светофорами уже тести-
ровали на загруженном участке улицы Боль-
шевистской в течение четырех часов. В ито-
ге, по словам главы регионального минтран-
са Анатолия Костылевского, ее пропускная 
способность по направлению к центру горо-
да увеличилась на 27%.

Для достижения ИТС первого уровня зре-
лости необходимо подключить к ней не менее 
20% светофоров города. Для второго — 45%. 

«В рамках реализации государственных 
контрактов на создание ИТС Новосибирской 
агломерации в 2022–2023 годах были выпол-
нены работы на сумму 411 млн руб. В пери-
од 2024–2026 годов планируется обеспе-
чить выполнение на 500 млн руб., в том числе 
96,2 млн направим в 2024 году. <...> 23 све-
тофора — в прошлом году, 93 — в этом го-
ду. Получается 116 светофоров — по итогам 
этого года мы достигнем первого уровня зре-
лости ИТС»,— сказал Костылевский на за-
седании транспортного комитета законода-
тельного собрания Новосибирской области. 

Кроме того, в текущем году планируют 
установить 243 детектора и настроить про-
граммное обеспечение. 

Зампредседателя комитета Елена Тыри-
на на заседании напомнила, что выйти на вто-
рой уровень зрелости предполагалось уже в 
текущем году. Костылевский ответил депута-
ту, что второй уровень предполагается в 2025 
году — тогда регион сможет интегрировать в 
ИТС 45% светофоров. «Денег на это пока до-
статочно»,— сказал министр. Председатель 
комитета Валерий Ильенко отметил, что все 
финансовые планы на 2023 год были выпол-
нены и в следующем году будет так же. 

Депутат Виталий Новоселов предложил 
применить ИТС для регулирования заторов, 
связанных с ремонтом мостов. «Октябрь-
ский и Димитровский мосты частично пере-
крыли одновременно. Автомобилисты жалу-
ются, что проехать невозможно. Ладно бы 
перекрыли, но еще и дорожное полотно мо-
стов в плачевном состоянии»,— сказал Но-
воселов. На это исполняющий обязанности 
мэра Новосибирска Олег Клемешов отве-
тил, что ИТС на ситуацию не повлияет — ис-
кусственное перекрытие или сужение про-
езжей части всегда связано с неудобствами. 

ВСЕ КОНТРАКТЫ ПО ДОРОЖНЫМ 
РАБОТАМ ПЛАНИРУЮТ 
ЗАКЛЮЧИТЬ ДО КОНЦА МЕСЯЦА
Конкурсы на проведение дорожно-строи-
тельных работ в Новосибирской области в 
2024 году планируют завершить до 31 мар-
та — это обеспечит их выполнение в срок. 
Об этом сообщил журналистам председа-
тель комитета заксобрания по транспорт-
ной, промышленной и информационной по-
литике Валерий Ильенко. На сегодня кон-
тракты заключены уже для 80% объектов 
региона. 

«Сегодня я вижу, что только по Искитим-
скому району ПСД находится в разработке, 
до 31 марта мы должны отконтрактоваться 
на 100%. Я убежден, что все показатели бу-
дут выполнены близко к этой цифре»,— рас-
сказал Ильенко. Он отметил, что депутаты 
также намерены сопровождать выполнение 
работ по контрактам в течение года: прове-
рять качество ремонта и сроки исполнения. 

По его словам, в прошлом году все кон-
тракты в Новосибирске были исполнены на 
100%, а по области — на 96%, так как для неко-
торых в начале года не была готова проектно- 
сметная документация. В этом году пока 
наибольшие опасения по темпам разработ-
ки ПСД вызывают, кроме Искитимского рай-
она, Колыванский и Новосибирский. Регио- 
нальный министр транспорта и дорожного 
хозяйства Анатолий Костылевский также со-
общил, что в полном объеме контракты уже 
заключены в Доволенском, Здвинском, Ка-
расукском, Каргатском, Краснозерском, Ку-
пинском, Чановском районах, а также в на-
укограде Кольцово. По состоянию на сегод-
няшний день контрактация по всей области 
обеспечена на уровне 79%. Общая сумма — 
6,7 млрд руб. В настоящее время контракты 
подписаны на выполнение объемов работы 
на 2,4 млрд руб., то есть на 36,4%. 

Региональный парламентарий Сергей 
Титков напомнил, что также необходимо ос-
воить деньги, оставшиеся с прошлого года. 
Депутат предложил этому вопросу посвя-
тить отдельное заседание комитета в нача-
ле апреля. «Есть деньги — 2,4 млрд — это 
переходящий остаток. <...> Это те деньги, 
которые переходят с 2023 года, которые мы 
вполне можем рассматривать для финанси-
рования муниципальных объектов»,— ска-
зал Титков. Большую часть этой суммы со-
ставляет экономия. 

НА ПРОЕКТИРОВАНИЕ 
ДЗЕРЖИНСКОЙ ЛИНИИ ОБЪЯВЯТ 
КОНКУРС
Конкурс на продление Дзержинской линии 
метро мэрия Новосибирска объявит до мая. 
Об этом рассказал исполняющий обязанно-
сти мэра Новосибирска Олег Клемешов в 
ходе заседания комитета законодательно-
го собрания области по транспортной, про-
мышленной и информационной политике. 

«Главное, что на сегодняшний день под-
готовлено техническое задание на проекти-
рование Дзержинской линии с метродепо. 
Планируем максимум до мая месяца объ- 
явить конкурсную процедуру»,— сказал Кле-
мешов. 

Председатель транспортного комитета 
Валерий Ильенко напомнил, что ранее бы-
ла создана рабочая группа по развитию Но-
восибирского метрополитена под руковод-
ством депутата Владимира Анисимова, ра-
боту которой приостановили. По его словам, 
сейчас возникла необходимость ее возоб-
новить и провести заседание в ближайшее 
время. «По рекомендациям рабочей группы 
и комитета все-таки были выделены сред-
ства из областного бюджета на три года: 180 
млн [руб.] на 2023 год, 182 млн — на 2024-й,  
180 млн — на 2025-й. Но, к сожалению, те 
средства в 2023 году не были использова-
ны»,— сказал он, отметив, что мэрия не 
должна допустить такого в этом году. 

Кроме того, и.о. главы города в своем вы-
ступлении отметил, что срок прохождения 

станцией метро «Спортивная» необходи-
мых экспертиз — до конца мая. «После про-
хождения технической экспертизы будет по-
нятен объем доделок по монтажу электро-
оборудования, и, соответственно, проведе-
ния пусконаладочных работ. То есть станция 
планируется к сдаче в текущем году»,— по-
дытожил Клемешов. 

ФИНАНСИРОВАНИЕ ПЛП
В госпрограмму стимулирования инвести-
ционной активности Новосибирской обла-
сти включили финансирование развития ин-
фраструктуры промышленно-логистическо-
го парка (ПЛП) на 758 млн руб. 

ПЛП в Новосибирской области — пло-
щадка для размещения транспортно- 
логистических комплексов и промышлен-
ных предприятий, созданная в 2007 году. 
Суммарный объем инвестиций по всем его 
резидентам на сегодня составляет более 
100 млрд руб. 

«Произошло увеличение [финансиро-
вания] на 758 млн [руб.] по мероприятию по 
созданию конструкций и объектов инженер-
ной и дорожно-транспортной инфраструк-
туры Новосибирского промышленно-логи-
стического парка»,— сообщил в своем до-
кладе замминистра экономического разви-
тия Новосибирской области Виталий Шов-
так на заседании транспортного комитета 
заксобрания. 

Заместитель председателя комитета 
Сергей Титков поинтересовался, для каких 
целей на развитие промышленно-логисти-
ческого парка понадобилось выделять та-
кой большой объем средств. «ПЛП являет-
ся одной из приоритетных площадок для за-
хода инвесторов. Соответственно, исходя из 
потребностей резидентов, действующих и 
потенциальных, нам необходимо развивать 
соответствующую дорожную инфраструкту-
ру, энергетическую и канализацию. <...> Это 
необходимо, чтобы развивать инвестицион-
ные проекты, которые находятся на площад-
ке, — они приносят отдачу в бюджет»,— по-
яснил Шовтак. 

Безопасность и технологии: что обсуждал 
транспортный комитет заксобрания

Законотворчество

Вопросы безопасности автодорог, внедрение 
интеллектуальной транспортной системы, 
своевременное заключение контрактов на дорожные 
работы, а также развитие инвестиционной 
активности в области и сроки развития 
Новосибирского метрополитена — основные вопросы 
повестки заседания очередного комитета по 
транспортной, промышленной и информационной 
политике регионального парламента, которое 
состоялось 19 марта.
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Заседание комитета по транспортной, промышленной 
и информационной политике законодательного 
собрания Новосибирской области

Валерий Ильенко — председатель комитета  
по транспортной, промышленной и информационной 
политике

Елена Тырина — депутат законодательного  
собрания

Сергей Титков – депутат законодательного  
собрания

Александр Аверкин – депутат законодательного 
собрания, Дмитрий Макаров – депутат 
законодательного собрания

Виталий Новоселов — депутат законодательного 
собрания

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ

ПАРТНЕР ПРОЕКТА
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В прошлом году в сибирских регионах наблю-
дался рост объемов страхования, что во мно-
гом связано с замедлением темпов развития 
рынка годом ранее. При этом эксперты стра-
ховых компаний, работающих в Сибирском 
федеральном округе, отмечают и другие  
факторы роста, в том числе инфляционные. 
Они обращают внимание на чрезмерно высо-
кие выплаты по ОСАГО в ряде регионов и про-
гнозируют в текущем году вновь снижение ди-
намики страхования.

— страхование —

В рамках общего роста
Страховой рынок Сибири в прошед-
шем году следовал общему тренду 
российских финансовых рынков, 
показав заметный рост от низкой ба-
зы 2022 года. На восстановительный 
характер роста обращают внимание 
эксперты АКРА. Они отмечают, что в 
2023 году были изменены стандарты 
формирования статистической от-
четности, что даже несколько зани-
зило показатели роста относитель-
но расчетов по старым правилам. На 
это же указывает и директор филиа-
ла «Росгосстраха» в Иркутской обла-
сти Ирина Зарубина: методология 
отражения показателей по сборам 
страховых премий с начала 2023 го-
да изменилась.

В то же время директор Сибирско-
го регионального центра СПАО «Ин-
госстрах» Виктор Силачев оценивает 
динамику роста сибирского рынка 
страхования в 20–25%. Такие же тем-
пы роста характерны и для сборов 
всей страховой компании, которые 
в регионах СФО за 2023 год превыси-
ли 10,9 млрд руб. По его словам, тен-
денции на страховом рынке Сибири 
в целом схожи с общероссийскими, 
однако восточные российские реги-
оны все же немного отстают от наме-
тившихся трендов и вызовов рын-
ка. «С одной стороны, это усложня-
ет внедрение любых инноваций, а с 
другой — дает время подготовиться 
к возможным изменениям»,— гово-
рит господин Силачев. 

Подтверждая рост страхового 
рынка Сибири, вице-президент ком-
пании «РЕСО-Гарантия» — директор 
филиала в Новосибирске Евгений 
Козлов отмечает, что в этой динами-
ке есть и инфляционная составля-
ющая. В частности, в сегменте ОСА-
ГО рост сборов произошел во мно-
гом за счет увеличения средней пре-
мии. «В целом наша компания в ре-
гионах СФО выросла на 20% относи-
тельно 2022 года»,— сообщил Евге-
ний Козлов. 

Страхуют все
Как розничный, так и корпоратив-
ный сегменты страхового рынка Си-
бири на протяжении 2023 года раз-
вивались в трендах роста всей эко-
номики, хотя и показывали различ-
ную динамику. Так, по информа-
ции страховой компании «Югория», 
ее сборы в СФО по итогам 2023 года 
выросли в целом на 17% (с 4,1 млрд 
до 4,7 млрд руб.), что близко к сред-

ней оценке роста всего рынка. Одна-
ко более высокими темпами в СФО 
компания росла в сегменте корпора-
тивного бизнеса — на 41%. Его доля 
в сибирском портфеле «Югории» вы-
росла с 13% до 16%. Драйверами тако-
го роста стали филиалы в Краснояр-
ске и Новосибирске.

Видит рост заинтересованности 
корпоративных клиентов в приоб-
ретении страховых продуктов и ди-
ректор красноярского региональ-
ного филиала страховой компании 
«Согласие» Ольга Алпатова. В числе 
таких продуктов она называет ДМС, 
страхование работников на случай 
наступления критических заболе-
ваний, накопительное страхование 
жизни, страхование от несчастных 
случаев на производстве, а также 
страхование дебиторской задолжен-
ности и полисы с покрытием сель-
скохозяйственных рисков. В компа-
нии «РЕСО-Гарантия» основной рост 
сборов пришелся на продукты для 
физических лиц — на 25–30%. В кор-
поративном блоке динамика роста 
была 10–15%.

Нюансы автострахования
По данным Банка России, мотор-
ные виды страхования (ОСАГО и ка-
ско) занимают около 28% рынка стра-
ховых премий. При этом экспер-
ты АКРА оценивают рост премий 
за 2023 год по всей России в 23%, в 
том числе по автокаско и по страхо-
ванию ответственности — на 28% и 
19% соответственно. Такой динами-
ке способствовало восстановление 
авторынка за счет поступления ки-
тайских и роста продаж российских 
машин, а также расширения парал-
лельного импорта.

На этом фоне «Югория» сообща-
ет об увеличении сборов в Сибир-
ском федеральном округе на 30%, 
объясняя это продолжением актив-
ного развития и укрепления ры-
ночных позиций в Сибири. В то же 
время компания признает, что в ря-
де сибирских регионов значима до-
ля автомобилистов, которые ездят 
без полиса ОСАГО. В этом случае 
повышенным спросом пользуются 
продукты мини-каско, покрываю-
щие риски отсутствия у виновника 
ОСАГО. С другой стороны, Сибирь 
характеризуется суровым клима-
том, с длинной и холодной зимой, 
а также коротким, но жарким ле-
том. «Это формирует спрос на стра-
хование автомобилей или страхо-
вание имущества от природных 
бедствий, таких как паводки или 

лесные пожары»,— отмечают в стра-
ховой компании специфику регио-
нального рынка. Востребованность 
полисов каско, которые обеспечива-
ют страховую защиту в случае когда 
у виновника ДТП отсутствует полис 
ОСАГО, подтверждает и директор 
Красноярского регионального фи-
лиала страховой компании «Согла-
сие» Ольга Алпатова.

На другую особенность сибир-
ского автострахования указывает 
Ирина Зарубина. По ее словам, в ча-
сти ОСАГО прошлый год был благо-
приятным для страховых компаний 
из-за низкой частоты страховых со-
бытий. Однако для СФО характер-
на высокая доля праворульных ав-
то, для них есть проблемы с логисти-
кой запасных частей и справочника-
ми Российского союза автомобили-
стов по оценке ущерба. Это в свою 
очередь привлекает тех, кто пытает-
ся «заработать» на страховании. «По 
выплатам ОСАГО за 2023 год среди 
регионов Сибирского округа выде-
ляются Новосибирская область, ре-
спублики Тыва и Хакасия. В этих ре-
гионах высокая доля выплат связа-
на с мошенничеством и работой так 
называемых „автоюристов“»,— го-
ворит Евгений Козлов. Подтверж-
дая такую тенденцию, Виктор Сила-
чев отмечает, что объем денежных 
выплат по филиалам Сибири выше 
среднего по рынку, рост выплат да-
же превышает темпы сборов из-за 

моторного страхования, а Новоси-
бирск относится к высокорисковому 
региону по недобросовестным дей-
ствиям в ОСАГО.

Анализируя рынок моторного 
страхования, господин Силачев го-
ворит о подорожании в 2022–2023 
годах полисов каско в среднем на 
20–25% и отсутствии роста средних 
премий в ОСАГО. «Например, каско 
в филиалах Сибирского региональ-
ного центра растет более быстры-
ми темпами, чем в других регионах 
страны»,— сообщает господин Си-
лачев. При этом Сибирское главное 
управление Банка России по резуль-
татам девяти месяцев прошедшего 
года обратило внимание на то, что в 
Новосибирской области объем стра-
ховых премий вырос на треть, тог-
да как количество заключенных до-
говоров — только на 9%. «Это гово-
рит о том, что новосибирским води-
телям „автогражданка“ обходилась 
дороже — средняя стоимость поли-
са выросла с 7 до 8,5 тыс. руб.»,— счи-
тает региональный представитель 
мегарегулятора.

«Крепкого сибирского 
здоровья!»
Страхование жизни и здоровья имеет 
самые различные форматы — от до-
ходных инвестиций до корпоратив-
ных программ. Динамика сборов и 
выплат по этим видам страхования 
тоже определяется множеством фак-
торов — от эпидемиологической си-
туации до уровня ключевой ставки 
Банка России. Евгений Козлов отме-
чает: резкий рост страхования жиз-

ни заемщиков и страхования от не-
счастного случая и болезней был вы-
зван увеличением кредитования фи-
зических лиц — зачастую это обяза-
тельное условие при выдаче кредита. 
А высокий спрос населения на поли-
сы инвестиционного и накопитель-
ного страхования жизни поддержи-
вали активные продажи таких про-
грамм страховщиками и повышение 
привлекательности данного вида 
продуктов по сравнению с альтерна-
тивными вариантами сбережений. 
В сегменте ДМС в сибирских регио-
нах Виктор Силачев отмечает рост 
сборов на 12% в прошлом году (до 791 
млн руб.), при этом «сборы за пять лет 
выросли более чем на 50%». При этом 
Евгений Козлов видит, что структу-
ра спроса в ДМС изменилась в поль-
зу более дешевых программ. В то же 
время значительно увеличилось чис-
ло заключенных договоров страхова-
ния со стороны среднего бизнеса. 

В Сибири страхование жизни 
и здоровья, так же как и моторное 
страхование, имеет свои особенно-
сти: регион является одним из лиде-
ров в России по заболеваемости кле-
щевым энцефалитом. По данным 
«Югории», за 2023 год доля выплат 
в регионе в общих выплатах компа-
нии по программе страхования от 
клещей «Антиклещ» составила 45%, 
при этом наибольшая доля выплат 
приходится на три самых эндемич-
ных города — Красноярск, Барнаул 
и Новосибирск, общая доля выплат 
СФО в этих городах составляет 88%. 
Это подтверждает и Евгений Коз-
лов — наибольшие сборы премии 

этого продукта по компании «РЕСО-
Гарантия» приходятся именно на си-
бирские регионы.

Страховые перспективы
Учитывая, что заметный рост стра-
хового рынка Сибири в 2023 году 
во многом опирался на низкую про-
шлогоднюю базу, эксперты не нахо-
дят оснований прогнозировать ана-
логичную динамику в 2024 году. 
В АКРА предсказывают общие тем-
пы прироста по итогам 2024 года на 
уровне 2%, не исключая при этом, 
что премии по некредитному стра-
хованию жизни снизятся на 16%, а 
по кредитному — на 8%. В то же вре-
мя эксперты агентства ожидают при-
рост премий по автострахованию на 
20% и ждут небольшой (до 10%) рост 
в сегментах ДМС и страхования про-
чего имущества юридических лиц.

Участники страхового рынка Си-
бири настроены более оптимистич-
но. Хотя Ирина Зарубина и не про-
гнозирует существенного роста рын-
ка в 2024 году, но она оценивает его 
в 3–6% в целом и в разрезе отдель-
ных направлений. Виктор Силачев 
видит рост в краткосрочной и дол-
госрочной перспективах в страхо-
вании жизни и имущества граждан, 
а также дальнейшее развитие рын-
ка моторного страхования. Евгений 
Козлов ожидает продолжения роста 
в корпоративном блоке — страхова-
ние имущества юридических лиц и 
корпоративное ДМС на сегодня оста-
ются востребованными страховыми 
услугами.

Игорь Степанов

Сибирские риски 

В этом году участники страхового 
рынка Сибири не ожидают заметного 
роста в отрасли
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